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Abstract 

Seit Veröffentlichung der europäischen Globalstrategie 2016 spielt die Forderung nach 

Europäischer Strategischer Autonomie eine zentrale Rolle in der Gemeinsamen 

Sicherheits- und Verteidigungspolitik. Vor diesem Hintergrund untersucht die Arbeit aus 

Sicht des defensiven Neorealismus, inwieweit das Streben nach strategischer Autonomie 

angesichts einer zunehmenden internationalen Multipolarität eine Art von Balancing 

darstellt. Die zugrundeliegende Hypothese lautet, dass es sich um ein Balancing-of-

Threat handelt. Zur Überprüfung dieser Hypothese wurde die Ständige Strukturierte 

Zusammenarbeit und der Europäische Verteidigungsfond als Fallstudie untersucht. In 

beiden Fällen konnte die Hypothese nicht bestätigt werden. Stattdessen entspricht das 

Streben nach Europäischer Strategischer Autonomie eher einem Balancing-of-Power, 

welches auf die weiterhin dominante Machtposition der USA in Europa zurückzuführen 

ist. Ein indirekter Zusammenhang mit der zunehmenden Multipolarität besteht darin, dass 

der Fokus der USA verstärkt auf Asien liegt und die EU deshalb Fähigkeiten zur 

Verfolgung eigener sicherheitspolitischer Ziele in seiner Nachbarschaft entwickelt.  

 

Since the publication of the European Global Strategy in 2016, the demand for European 

Strategic Autonomy has played a central role in the Common Security and Defence 

Policy. Against this background, the paper examines, from the perspective of defensive 

neorealism, the extent to which the pursuit of strategic autonomy represents a kind of 

balancing in the face of increasing international multipolarity. The underlying hypothesis 

is that it is a balancing-of-threat. To test this hypothesis, the Permanent Structured 

Cooperation and the European Defence Fund were examined as case studies. In both 

cases, the hypothesis could not be confirmed. Instead, the pursuit of European Strategic 

Autonomy corresponds more to a balancing-of-power, which can be attributed to the 

continued dominant power position of the USA in Europe. An indirect connection with 

the increasing multipolarity is that the focus of the USA is increasingly on Asia and the 

EU is therefore developing capabilities to pursue its own security policy goals in its 

neighbourhood. 
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